

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mas, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cént.

La Libertad

Hileras, núm. 8, bajo.

Director, D. Javier Betegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,

al Administrador.—Tel. 887

SOLIDARIDADES PATRIÓTIICAS

Lo han dicho a El Liberal, y este apreciable y popular colega se inclina a darlo por cierto, que los Sres. Cánovas y Sagasta están de acuerdo en las cuestiones de carácter nacional, y le han dicho también—y esto es más grave—que ambos señores, nuestro querido amigo y experto jefe y el jefe del partido fusionista, temerosos del empuje terrible de los Ruiz Zorrillas de Portugal, habían convenido, nada menos, que en hacer una campaña de ocupación en la vecina monarquía lusitana y realizar, con unos cuantos batallones, bonitamente y como quien no hace nada, la unidad política de la península ibérica que había, en tal supuesto, de bautizarse llamándola Reino Unido de España y Portugal.

Al fin a lo cabo, eso del decir, por ser cosa más expedita y fácil que el hacer y prestarse de un modo maravilloso a los ardides y fligranas del ingenio, es algo de tan inmenso horizonte, que poner dique a los dichos equivaldría a poner puertas al campo, y en suma y a la postre, se resuelve muy bien, según la filosofía de aquel sesudo labrador extremeño, que cuando oía decir que habían dicho que alguien decía que se decía algo de alguien, se enojava estóticamente de hombros, y exclamaba: —De Dios dijón!

No sabemos quién habrá dado a El Liberal el estúpido notición ese de la supuesta bética alianza de España con relación a la vecina monarquía; pero sea quien fuere, ó tendrá humor zumbón de chusco divertido, ó será un sujeto escavo de visionarias imaginaciones trágicas. En todo caso, y ese será el caso mejor para el apreciable colega, suponemos que ese documento de información no le habrá costado a El Liberal dinero alguno, porque de otro modo, habrían abusado altamente de su buena fe y de su oja.

No sabemos si El Liberal se dignará creerlos; pero ello es, y ponemos al voto por festivo, que así han pensado los Sres. Sagasta y Cánovas en entrar en son de guerra por la frontera lusitana, como el Sr. Gamazo en apropiarse las galeras del Gran Turco.

Pero si en este punto El Liberal pasa de imprevisor y equivocado, ó de inocente ó de melancólico—que eso es el apreciable colega en su fuero interno—habrá de meditarlo—en lo que concierne a la posible unión de los Sres. Cánovas y Sagasta y a su concordia y armonía para apreciar y resolver, de común acuerdo, las cuestiones que a todos los españoles por igual interesan, es más que posible que esté en lo cierto y no pierda el tino ni desconozca la realidad de las cosas.

Pero es bien extraño que a El Liberal se le anteje esta conjunción de voluntades, cosa extraordinaria. Pues qué, tratándose de cuestiones nacionales, es caso raro ó maravilla desconocida en nuestra historia eso de que todos los españoles salven sus diferencias de criterio y olviden sus preferencias políticas y sacrifiquen sus rencores en el altar de la patria? ¿Le esombra esto a El Liberal? Pues aunque a un ilustrado diario causara admiración este hecho, felizmente ordinario en los fastos de nuestra vida nacional, debiera burlarse de ello y darse a sí propio la enhorabuena.

Y, claro está: si en estas cosas pesa el patriotismo tanto que, según versión del colega, hasta el Sr. Ruiz Zorrilla, cuando de ellas se trata, depona sus furroses y se presta a la paz, ¿qué milagro fuera que los Sres. Sagasta y Cánovas, defensores convencidos de una misma causa, sólo en cuestiones secundarias distanciados, se conviniesen y concertaran, siguiendo en esto la costumbre laudable de nuestro patriotismo tradicional, para buscar el modo de servir los intereses, los derechos, la dignidad y las aspiraciones de España, en las posibles contingencias de lo futuro?

Lo que no puede suceder es que el Sr. Cánovas, previsor y prudente como pocos estadistas en este genero quebradizo de peligrosas cuestiones, se aparte un solo instante de la línea de conducta que, en el Parlamento y en un discurso, como todos los suyos, elocuentey que no es tan de olvidar por ser reciente la fecha en que lo pronunció—hubo de trazarse, con aplauso de la opinión, de la prensa y de las Canarias.

Tuviera presente El Liberal esa hermosa y meditada oración parlamentaria y se ahorraría no pocas cavilaciones.

Pensara el apreciable colega que los señores Cánovas y Sagasta son, ante todo, amantes de la tierra en que nacieron, y holgarían sus ingenios discretos a propósito de un pacto que no necesita discutirse ni redactarse; porque a la postre, ese pacto están dispuestos a concertarlo y suscribirlo, en todo momento, todos los españoles que aman la integridad del suelo y el honor de la bandera de España.

TELEGRAMAS

DE LOS CORRESPONSALES PARTICULARES DE «LA LIBERTAD»

ITALIA Y ABISINIA

El cónsul de Italia en Aden ha recibido del rey de Abisinia 120.000 thalers, a cuenta de la cantidad que tiene que reembolsar al Tesoro italiano por el empréstito contratado con el Banco Nacional y garantizado por el Gobierno del rey Humberto. La cantidad que el rey Menelik ha satisfecho es mayor que la anualidad fijada.

Algunos periódicos de esta capital ven en el modo de obrar del negus de Abisinia una especie de independencia, cuya prueba hallan en que Menelik se dispuso a enviar un embajador a todas las cortes de Europa, para entregar a éstas un memorandum, lo cual—añaden—es una violación del tratado de Ucciali, que prescribe que todas las relaciones exteriores de Abisinia deben mantenerse con autorización de Italia.—Cortellini.

Los impuestos en Italia.

El ministro de Hacienda ha dirigido una circular a todos los agentes fiscales, excitando su celo a fin de conseguir que los impuestos tributen la mayor cantidad que sea posible conseguir.—Cortellini.

Las notas discordantes.

Como ocurrió, una vez terminada la visita de la escuadra francesa a Cronstadt, comienza ya a declararse en los círculos políticos austriacos ahora que las fiestas de Portsmouth han terminado, que el viaje de la flota de la República a Inglaterra no carece de significación ni de importancia política.

Comprábase ya que sería inocente en extremo negar más tiempo el interés político de la visita de Portsmouth.

Así, pues, la Neue Presse se ha resuelto, bien a su pesar, a volver sobre sus primeras apreciaciones, y dice:

«Al recibir a los buques franceses ha querido demostrar Inglaterra a las potencias que forman la triple alianza, que de este modo entiende conservar su libertad de acción.

En Austria, como en Alemania, debemos, pues, habituarnos a no considerar a Inglaterra como una aliada formal.»

Después de hacer esta confesión, cuya importancia no se oculta a nadie, la Neue Presse, pesarosa probablemente de su franqueza, insinúa, a guisa de restricción, que el Gobierno británico, al mostrarse tan deferente y osarrioso con los franceses, ha querido más que nada impedir al Gabinete de París que ponga sobre el tapete la anexión de Egipto.

El Extrablatt sostiene, por el contrario, que la visita de la flota francesa a Inglaterra no significa nada para Francia, y que aun la visita a Cronstadt tiene muy poco valor.

El Neues Tagblatt desea que el czar de Rusia regrese de Dinamarca por Berlín, a fin de quitar importancia a la visita de Cronstadt y consolidar de este modo la paz europea.

Como se ve, el lenguaje de la prensa austriaca es bastante contradictorio, revelándose en él, desde luego, la preocupación más seria a consecuencia de las excursiones de la escuadra francesa.—Blanco.

Bulgaria y Servia.

VIENA, 27 (10.42 m.) Telegrama de Sofía diciendo que ha producido viva impresión un artículo publicado por el periódico gubernamental búlgaro Svoboda, en el que éste asegura que Servia está haciendo grandes preparativos militares en la frontera de Bulgaria, cerca de Piro.

Dicho periódico añade que hay cierta relación entre los preparativos que hace Servia y la visita del rey Alejandro al emperador de Rusia, y amenaza a los serbios con una segura derrota si atacan a Bulgaria como en 1885.—Blanco.

La salud del príncipe de Bismarck.

BRUXELAS, 27 (8.18 m.) El príncipe de Bismarck ha envejecido extraordinariamente en estos últimos meses. Su espíritu ha perdido aquel vigor de que tanto se ha hablado, y su imaginación carece ya de la voracidad que todos admiraban en el ex canciller alemán.—Jover.

Inglaterra y Alemania.

LONDRES, 27 (9.55 m.) Gran parte de la prensa inglesa, y especialmente la de provincias, atribuye al emperador de Alemania el deseo de invitar a la escuadra inglesa a que visite varios puertos alemanes.

Llegado este caso, Kiel sería el puerto que se elegiría para la recepción principal de la escuadra británica, a la cual se tributarían las más entusiastas y cariñosas demostraciones de cariño.

Dícese que el objeto de Guillermo II no es otro que de contestar con grandes fiestas en honor de Inglaterra a las manifestaciones francorusas de Cronstadt.—Sterling.

Las flotas europeas en Nueva York.

LONDRES, 27 (10.20 m.) Telegramas recibidos de Nueva York dicen que se están haciendo algunas tentativas para conseguir del presidente de los Estados Unidos que invite a las escuadras francesa, italiana, rusa, alemana, inglesa y española para que vayan simultáneamente a Nueva York en 1893.—Sterling.

La reina de Rumania.

PARIS, 27 (12.40 t.) Se ha recibido un telegrama de Venecia en el que se dice que la reina de Rumania ha tenido que suspender los baños por hallarse muy debilitada, y que su estado de salud, según el último parte facultativo, está muy lejos de ser satisfactorio.—Peter.

MADRID

Después del otro día... ¿qué es lo que decía?... ¡Ah! sí: que las personas pudientes y las no pudientes que están en olor de riqueza, emigraban a los balnearios y otros puntos que la moda ó la costumbre ha convertido en estaciones veraniegas.

Pero se me olvidó añadir que los pobres y los que están en olor de pobreza veníanse a veranear a la corte.

Haen divinizamientos.

El viaje y estancia en esta villa les sale por una friolera.

Si necesitan baños, ahí tienen los del Manzanares.

Su manutención, sana y nutrida, la paga el transeunte.

Su techumbre, si la necesitan, es baratísima.

A cinco céntimos sin paja, a diez céntimos por celda en las casas de queda. Pero los bancos de los paseos y jardines y los huecos de algunos portales exonan el gasto.

Y se están dando un verano!

Porque es lo que ellos dicen: hemos tenido hasta quince días de verdadero calor ¡pero el resto del verano?... Ni en el paraíso perdido.

La libertad de que hemos gozado hechos unos adanes, entrando y saliendo en todas partes, codeándonos con las personas, fastidiando a los transeuntes, riendonos en los propios bigotes de los guardias y regalando los oídos de las personas caritativas con nuestros interesantes chismes...

Y todo ello sin necesidad de solicitudes, sin chapas que nos autoricen, sin puntos fijos donde mendigar, vagando a nuestro antojo de noche y de día, cerrando el paso en las aceras y en las entradas de los establecimientos y en los andenes de los paseos...

No ha habido un urbano que se metiera con nosotros.

Ni siquiera hemos pasado una noche en el asilo. Allí no tienen fondos para nuestras estancias, y nos tiran a la calle.

Hay pocos tricornios y éstos andan muy ocupados, así que no pueden entretenerse ahora acompañándonos a los pueblos de nuestra respectiva naturaleza.

Y luego que ese señor Monacipio anda ahora muy atareado en eso de las embulancias, sin acordarse de las nuestras.

Así aumenta el oficio.

Así el número de veraneantes pobres en la corte es fabuloso.

Y así se improvisan nuevos pobres que, salvados los primeros ruidos de honradez y de vergüenza, se dedican a esa nueva industria que difícilmente abandonan ya, en vista de que es tan libérrima como productiva.

El que está sano, agil y robusto, deja a me-

dio crecer sus barbas, y siempre... «hace tres días que ha salido del hospital.»

La joven rolliza, acompañada de dos ó tres niños, cuyos moñitos envidia dan a la grana, siempre «tiene a su marido sin trabajos.»

Gente que no tiene padre y la madre está parálitica...

¡Artistas!... que se han visto muy bien y ahora se ven muy mal...

Vergonzantes que buscan las sombras de la noche y los parajes solitarios para asustar a las personas medrosas y excitarlas a compasión por el terror...

Vergonzantes que cubren sus rostros con espesos velos, durante la noche, para burlar la credulidad de las personas caritativas, y lucen sombrero, joyas y galas durante el día...

En fin, esta es la Babia veraniega de la pobrería.

Síntesis: a la puerta de la Iglesia de San Ginés, y cuando la noche comenzaba a extender sus negros crespones, despedíanse ayer dos compañeros del oficio. Uno de ellos preguntó al otro: «¿Qué tal el día?—Flojo—repuso el otro;—no han caído más que ¡siete pesetas!»

T. V. O.

EMPAREDADOS

La Justicia no ve la relación que hay entre las simpatías a los alemanes y la profesión de la fe krausista.

¡Qué le vamos a hacer! Eso es tanto como decir que las ideas, si quiera sean de índole especulativa, no influyen en la voluntad de los hombres que las profesan.

Puede que les suceda eso a los krausistas. A nosotros no.

Dice el apreciable órgano en la prensa, del Sr. Salmerón, que la distancia del Sr. Santa Marta es una pequeña disputa.

El País afirma una cosa parecida, porque sostiene que el Manifiesto del marqués antedicho no ha dividido a nadie.

Y es verdad. No ha dividido a nadie. Ha partido por el espinazo al Sr. Ruiz Zorrilla.

Y eso que se trata de una disputa. Si se hubiera tratado de una batalla... ¡no queda un republicano para contar!

Dice El Demócrata que los republicanos ven visiones. No es extraño.

Se pasan la vida orando ante los retratos de sus ídolos. Y ese ejercicio no debe ser nada bueno para la salud de los sentidos.

«Si al árabe el horror nació contigo, también el odio a tu nación, cristiano, el día en que nací nací contigo...»

Estos ó parecidos pensamientos germinan y alientan en el cerebro de los amigos de Santa Marta.

Los cuales, por no ser menos que los de Ruiz Zorrilla, comienzan a publicar también sus protestas contra el «indiscentible» de París.

La imparcialidad, sin embargo, nos obliga a declarar una cosa.

Los amigos de Santa Marta no son «adheridos incondicionales», como los de D. Manuel. Por lo visto hay clases entre los republicanos.

¡Qué lástima! Unas y otras clases no debían tomarse el trabajo de establecer entre sí las diferencias que las caracterizan.

Para lo que han de durar!...

Acercos del viaje del Sr. Sagasta a Santander dice El Liberal:

«Viaje fallido, ó mejor, contraproducente! Porque el Sr. Sagasta, que iba a acortar distancias y a establecer aproximaciones, ha aproximado ya, en efecto, a los fusionistas de Santander...»

Se aproximaron para tirarse los trastos a la cabeza.

De modo que la recepción fusionista de Santander, que parecía que iba a ser una fiesta, va a parecer la romería de San Isidro.

Con casa de socorro provisional, servicio médico, vendas y botiquines.

¡Oh! ¡La unidad del partido fusionista!...

Una pregunta de nuestro estimado colega La Epoca:

«Ahora que hasta los Dii menores del partido republicano truzenan y lanzan rayos, como si cada uno de ellos fuese un Júpiter tonante, se pregunta todo el mundo: ¿Por qué calla el Sr. P?»

Porque la risa no le deja hablar. Después se callará por lo contrario. No le dejarán hablar las descalabraduras que le esperan.

El Globo aguarda las declaraciones que haga el Sr. Sagasta en Santander para saber qué es lo que bien el colega en aguardar... Sentado.

Una suava indirecta de La República al señor Ruiz Zorrilla:

«No lo dude nuestro querido colega El Autonomista; los verdaderos republicanos, los que nunca han ido a caza de reyes por las cortes de Europa, los que jamás han defendido al rey X, nada perderán en estas contiendas, aun cuando duren mucho.»

De modo que los que perderán serán los otros.

Los que han ido a caza de reyes. ¿Lo entiende el Sr. Ruiz Zorrilla?

LA VIDA POLITICA

Creemos iniciada la temporada de regreso a Madrid de aquellos que en busca de salud ó llevados por las exigencias de la moda emigraron temporalmente, invadiendo todos los puertos de la costa cantábrica ó eligiendo como punto de residencia veraniega nuestros más acreditados establecimientos balnearios, en los que a la virtud prodigiosa de sus aguas se une el confort y las comodidades que las corrientes siberíticas de la época exigen.

Con este motivo será de hoy en adelante más fácil y más llevadera la misión del periodismo, pues con el regreso de los políticos veraneantes coincidirá, seguramente, la animación y la vida política de que durante este verano hemos carecido por completo.

La llegada del ilustre general Martínez Campos ha dado ya tema a la prensa para hacer toda clase de comentarios, ora en el sentido de que su prematuro regreso lo han motivado los supuestos conflictos al Gobierno, ya también porque la entrevista que con dicho general celebró el Sr. Silveira fué muy detenida y en ella se comparon de las cuestiones pendientes y principalmente, según La Iberia, de las relativas a orden público.

No hay para qué decir que el tema es demasiado baladí para que se preste a grandes disquisiciones, pues que el señor ministro visitase al general Martínez Campos a su regreso de baños, no tiene nada de particular, sino que por el contrario es un acto que aconseja la más vulgar cortesía, ni nada de extraño tiene tampoco que ambos personajes hablasen de cuantos asuntos tuviesen por conveniente, dada la cordialidad de relaciones de amistad y políticas que entre ellos existen.

De lo que sí podemos asegurar que no hablanon fué de cuestiones de orden público, pues no existiendo aquéllas, mal pudieron preocupar su atención, ni la de nadie que no sea La Iberia.

Anoche se reunieron en el Círculo de la calle de Esparteros los presidentes de los Comités de la coalición republicana, el de los federales orgánicos y los de la Junta directiva del partido, para recibir de labios del Sr. Esquerdo las instrucciones de que era portador.

Todos guardaron la mayor reserva sobre los acuerdos adoptados. El Manifiesto que en contestación al del señor marqués de Santa Marta ha de publicarse, no irá firmado por el Sr. Ruiz Zorrilla, sino por los individuos del Comité de coalición que preside el marqués, y que no están conformes con su conducta.

Dicho documento está calcado sobre los puntos que indicamos ayer en la sección correspondiente de nuestro periódico, de protesta contra la conducta del marqués de Santa Marta, desautorizando a la vez a éste para convocar a la Asamblea, y explicando la conducta del señor Ruiz Zorrilla, en lo que respecta a la amnistía concedida a los emigrados, a quienes aconsejó se acogieran a ella para no perjudicarlos, comprendiendo la imperiosa necesidad que todos ó casi todos tenían de volver a su país, por las excepcionales circunstancias y condiciones en que se hallaban, y porque viendo que se acentuaba el conflicto internacional, no le parecía patriótico debilitar el prestigio y la fuerza de España en estos momentos.

A la vez se hará constar en dicho documento que el Sr. Ruiz Zorrilla no renuncia por esto a los procedimientos revolucionarios ni a la más pequeña parte de la representación que viene sosteniendo desde hace tantos años.

Según nuestros informes, no es exacto, como afirman algunos periódicos, que el señor ministro de la Gobernación visitara anoche al señor duque de Tetán, pues a quien visitó el señor Silveira fué a su hermano D. Manuel, que se encuentra algo debilitado de salud.

Carecen, por tanto, de fundamento cuantas versiones han corrido sobre este particular.

El señor ministro de Marina, que, como ya hemos dicho, llegó ayer, ha venido muy satisfecho de su viaje y del buen estado de los astilleros del Ferrol y Bilbao, de los que hace grandes elogios.

Cuando haya regresado de San Sebastián, que será a mediados de Septiembre, girará una visita a los departamentos de Cádiz y Cartagena.

Con motivo de un telegrama de Coruña, dando cuenta de que los soldados de un escuadrón del regimiento de caballería de Galicia se habían negado a comer el rancho, se han hecho muchos comentarios, suponiendo que era grande la excitación que reinaba en el cuartel.

Según nuestras noticias, el hecho no tiene importancia ninguna, pues se reduce a que un cabo del citado regimiento, excitado por elementos extraños a la milicia, influyó en los soldados para que no comieran el rancho, con objeto de promover un conflicto, que afortunadamente no tuvo lugar.

Parece ser que de la sumaria instruida con este motivo aperecen cargos contra un periódico de aquella localidad.

Telegramas de la Agencia Fabra

La Bolsa de Londres. LONDRES, 26. Clausura de la Bolsa de hoy, 71 1/8. Vapores corceos.

PORT SAID, 26. Ayer salió de este puerto, con rumbo a Barcelona, el vapor correo Isla de Luzón, de la Compañía Transatlántica.

MANILA, 26. Hoy miércoles ha salido de este puerto, para Singapur, el vapor correo Santo Domingo, de la Compañía Transatlántica.

Interpelación. PARIS, 26. Anuncian algunos periódicos que, al reunirse las sesiones de las Cámaras, los radicales dirigirán una interpelación al Gobierno, acerca de los trabajos que realizan algunos católicos en las provincias, para la organización de un socialismo cristiano.

El emperador de Austria. VIENA, 26. Asegúrase que el emperador de Austria irá el 23 de Septiembre a Praga, de donde falta hace diez años, para visitar la exposición.

El Sr. Giers empezará a hacer uso de su licencia de dos meses a mediados del próximo. Ingleses y franceses.

PORTSMOUTH, 26. El almirante de la escuadra inglesa de la Mancha ha aceptado la invitación que la ha hecho el jefe de la escuadra francesa, Mr. Gervais, de devolverla en Octubre, en Cherburgo, la visita hecha hoy a los puertos ingleses.

Caravana. ROMA, 26. La primera caravana de la peregrinación internacional de la juventud católica llegará a esta capital a fines del próximo mes de Septiembre. Ante dicha peregrinación internacional, Sa Santidad León XIII pronunciará un gran discurso, al que se asegura desde luego verdadera significación.

Noticia infundada. LISBOA, 26. La noticia de que el ministro de Justicia traía de llamar a Lisboa a los prelados para tratar de asuntos relacionados con las cosas monásticas es completamente infundada.

La causa «das Trinas»

LISBOA, 26. Después de un largo interrogatorio, la policía intimó hoy, a las cinco de la tarde, a sor Collecta la orden de detención judicial, en causa por envenenamiento de la niña Sarah. Inmediatamente sor Collecta fué conducida a la cárcel de mujeres.

El gran duque Wladimiro

PARIS, 27. Despachos de San Petersburgo anuncian que ayer salieron de dicha capital con dirección al extranjero el gran duque de Wladimiro, de Rusia, acompañado de su señora.

Los canales del Rhoua

PARIS, 27. El Consejo general de Nimes ha aprobado por unanimidad el acuerdo de que la cuestión de los canales del Rhoua sea presentada en las dos Cámaras tan pronto como éstas resanden sus sesiones y mantenida en ellas con grande energía hasta conseguir su aprobación.

Llegada

MARSELLA, 27. El ministro de Hacienda Sr. Rouvier llegó ayer a este puerto.

Una reina enferma

PARIS, 27. Las últimas noticias recibidas sobre la salud de la reina de Rumania son poco satisfactorias.

La anguila enferma ha sufrido una recaída, que inspira recelos a los médicos, si bien éstos creen que el peligro no es inminente.

Las elecciones en Lewisham

LONDRES, 27. En las elecciones verificadas en el distrito de Lewisham para cubrir una vacante en la Cámara de los Comunes, ha resultado elegido el conservador Sr. Peen.

Dicho distrito pertenecía antes igualmente a los conservadores.

LA GUERRA DE CHILE

(POR TELEGRAMA)

PARIS, 26. Un despacho de la legación de Chile en Buenos Aires da cuenta de que ayer 25 ocurrió en Quinteros un encuentro entre los congresistas y las tropas del Gobierno. Aquéllas sufrieron pérdidas considerables; su ejército se encuentra en la actualidad cogido entre dos fuegos.

WASHINGTON, 27. Un telegrama fechado ayer en Valparaíso afirma que las tropas de Balmaceda lograron neutralizar las operaciones del ejército congresista, tanto por la parte de tierra como por el lado del mar.

El despacho añade que el ejército insurrecto está completamente cercado por las tropas de Balmaceda y que la completa victoria de éstas no se hará esperar mucho tiempo.—Fabra.

CORREOS Y TELÉGRAFOS

Días pasados vimos en El Correo un suelto lamentando, con censuras al Sr. Silveira y al señor Los Arcos, el decreto de excedencia del administrador del Correo central, D. Antonio María de Ron.

Como en otras ocasiones hemos hecho, guardamos silencio, deplorando la ligereza con que algún diario fusionista procede, para que todo cuanto dice se le rectifique en los asuntos de Comunicaciones. Pero un periódico del mismo color político, de provincias, «sale ahora por el registro» de que las censuras de El Correo han quedado sin respuesta, y como se ve, parece que tiene deseos de obtenerla. Vamos a dársela.

La excedencia del Sr. Ron, que nosotros sentimos, ha obedecido, como otras supresiones del personal hechas en el mismo servicio, a la imprescindible y urgente necesidad de las economías que la alíctiva situación del Tesoro reclama imperiosamente.

La misma causa hizo necesarias en épocas anteriores, sin que a nadie le ocurriera protestar de ello, las supresiones de las plazas desampañadas por D. Alfredo Goicoerrotea y Don Jerónimo Arenas.

El desbarajuste que desde aquella decisión se dice que reina en el Correo central, es perfectamente fantástico, puesto que los servicios de dicha oficina marchan con regularidad, no obstante la disminución del personal a ella afecto, lo cual demuestra que esta disminución no ha sido caprichosa, puesto que con ella no se han resentido los servicios.

Cuanto a la organización y estado del servicio de la Central, siendo administrador el señor Ron, más valiera a ciertos diarios haber callado. En primer lugar, se ha encontrado el mobiliario del Correo central en lastimosísimo estado, según ha podido observar de viva el director del ramo al recorrerlo, y no debe olvidarse que a consecuencia de dejar todas las noches el Negociado de certificados sin una vigilancia inmediata y directa, fueron sustraídos del mismo, hace tres meses, veintiséis certificados, sin que haya sido posible dar con el autor del hecho.

En las cuentas de alumbrado de la Administración del Correo central se ha encontrado un déficit de tres mil pesetas y pico, y en los armarios de diversos negociados se ha encontrado en el más lamentable desorden un número de legajos que debían haber sido enviados hace largo tiempo al archivo de la Dirección, y algunos de los cuales pertenecían al año 1886.

Claro es que el señor administrador saliente no era responsable de muchas de estas cosas, por no poder hallarse a un tiempo en todas partes; pero comprenderán los diarios fusionistas a que aludimos que en presencia de tal estado de cosas, el bombo debe guardarse y no hacerlo sonar en favor de correligionarios.

A continuación reproducimos con gusto la opinión de El Telégrafo Español sobre las recientes reformas en los ramos de Comunicaciones. Esta publicación, muy popular en el Cuerpo de Telégrafos, está relectada por ilustrados oficiales de largo número de años de servicio del mismo Cuerpo, cuyos sentimientos reflejan con absoluta y sincera imparcialidad. Dice así la acreditada revista a que aludimos: «El unánime aplauso que la prensa de todos m

ya disfrutan las principales naciones de Europa y América.

El absoluto apartamiento del personal de Correos de las cadentes y siempre apasionadas luchas de la política, después de aquilatar su suficiencia con arreglo á las disposiciones legales, era condición precisa para la organización formal y definitiva del servicio; la reducción de los gastos en cuanto lo permitían las necesidades de éste, economizando personal, material y locales, era asimismo condición indispensable para la acertada distribución de las consignaciones, de modo que, sin aumento alguno de crédito, fuera posible la ampliación de los servicios en la medida que reclamaban las necesidades públicas. Estas las condiciones se cumplieron de un modo perfecto en el decreto de 12 de Agosto, y de aquí que, por rara excepción en la historia de nuestras disposiciones administrativas, haya sido acordado con aplauso por absolutistas, conservadores, fusionistas, demócratas y republicanos, reconociendo todas las grandes ventajas que de él han de reportarse para el servicio y para el público, y reclamando muchos para sí la gloria de la reforma, aunque no hayan intervenido ahora en su planteamiento.

Nosotros, que desde las columnas de este periódico, como en las de los otros profesionales y en muchos de los políticos, hemos defendido siempre la fusión de los servicios de Comunicaciones como solución, si no la única, la más práctica y económica para el árduo problema de mejorar los servicios sin imponer nuevas cargas al Tesoro, hemos de aplaudir la nueva organización, y tanto más, cuanto que vemos que en su planteamiento se ha adoptado un temperamento conciliador que respeta todos los derechos adquiridos, huyendo de radicalismos estériles que lesionan intereses y destruyen esperanzas legítimas concebidas en el trabajo honrado.

La considerable reducción de los gastos que resulta de la amortización de gran número de vacantes que la Dirección, inspirándose en móviles patrióticos, no ha creído conveniente cubrir, como lo no menos importante que se obtiene con la reunión de locales y disminución de consignaciones para material, han permitido acometer la empresa de ampliar y completar nuestra red telegráfica en una proporción de que no hay precedente en España, y abrirse para acomodar otras mejoras análogas en el servicio postal. Estas mejoras importantísimas, que el país aplaude con júbilo, no se habrían introducido nunca en el servicio de Comunicaciones con la antigua organización, ni con ninguna otra, sin aumento considerable en los presupuestos; y en tal caso, país no titubea en aceptarla, ni escatima su aplauso á los que las han obtenido para él.

DESDE SAN SEBASTIÁN

23 de Agosto de 1891.

Ultimos festejos de la temporada.—Un robo La cabalgata histórica que se celebrará mañana en la plaza de toros y la corrida del domingo cierran la serie de brillantes festejos con que la capital de Guipúzcoa ha obsequiado este año á la numerosa colonia forastera que la ha honrado con su visita.

La cabalgata representará la jura de los fueros por el Rey D. Alfonso VIII y en ella figurarán próximamente 350 personas, de las cuales más de 100 montarán caballos lujosamente enjazzados al estilo de la época de aquel gran Monarca de Castilla.

El acto se celebrará por el orden siguiente: Salida del Rey con su comitiva compuesta de trompeteros á caballo, banda de música, sección de baileteros, Guardia Real á caballo, cuatro pajes, ocho caballeros, pendón real, cuatro caballeros, cuatro heraldos, el Rey D. Alfonso VIII, acompañado de ricos-hombres, infanzones y caballeros, el obispo, cuatro caballeros, acólito con cruz alzada, cuatro escuderos, cuatro pajes, mensajal real á caballo.

Terminada la salida de la comitiva, se verificará la ceremonia de la jura de los fueros, que revestirá mucha solemnidad. Terminada la jura, comenzará el desfile de todos los peones, ó sea maceros, piqueros, baileteros, mesnadas, tercios almogávares, que harán difíciles y vistosas maniobras. Después habrá gran carrusel por todos caballeros, evoluciones por una numerosa comarca de niños vestidos de pajes, carreras de cintas, con premios, por doce caballeros, presentación y danza de la comarca Las Estaciones con trajes alegóricos, rico atrezzo y lujosas peanas, y, por último, reorganización de la cabalgata, desfile por todo el personal y salida de la plaza para la de la Constitución, pasando por el puente de Santa Catalina, Avenida de la Libertad, plaza de Guipúzcoa, Boulevard y otras calles.

En la plaza de la Constitución repetirá la cabalgata las mismas evoluciones, ceremonias y maniobras hechas en la plaza de toros.

De un día á otro llegarán á nuestra ciudad los toros de la acreditada ganadería del Saitillo, que serán estoqueados el domingo por los reputados diestros Espartero y Guerrita.

Y con esta corrida se cerrará la temporada taurina de 1891 en San Sebastián.

Después, la población, convertida ya en residencia veraniega de la Corte de España, recobrará su aspecto ordinario y tranquilo; pero los numerosos forasteros que nos han honrado con su visita, buscando una temperatura deliciosa y un país encantador, no podrán decir que la capital de Guipúzcoa no ha hecho grandes esfuerzos para hacerles agradable su estancia en ella.

Corridos de toros para los aficionados á esta clase de espectáculos, conciertos notables para los amantes de la música, sesiones de fuegos de artificio, Exposición local donde se ha patentizado el gran desarrollo que alcanza la industria guipuzcoana; de todo ha habido para hacer amena y variada la vida en San Sebastián durante el verano que avanza.

Anoche, á las ocho, fué víctima de un robo la familia que ocupa una habitación en la calle de Miracruz.

Aprovechando la ausencia de la mencionada familia, los ladrones registraron escrupulosamente todos los muebles, dejándolos en completo desorden y con las ropas por el suelo. Las camas tampoco fueron respetadas.

Personado el Juzgado en el sitio de la ocurrencia, y practicado un minucioso registro, se vió que un armario había sido abierto con forzon, pero del cual nada se había llevado los ladrones, porque nada había, sin duda, que mereciera la pena de llevarse.

De un baul de la propiedad del dueño de la casa, D. Miguel Ortízaguirre, habían sustraído los caecos 19 duros en billetes y metálico y un reloj de plata.

También se encontró descerrajado otro baul propiedad de un huésped de la habitación, del cual baul faltaban 75 pesetas.

Es ya un poco tarde y no puedo ser más extenso. Reciban ustedes, pues, el saludo que le envía su verdadero amigo.—M.

COSAS DE PORTUGAL

Las islas Azores.—La salva brava.—Conatos de huelga.—Conflicto á bordo.

Han producido sensación en Portugal las noticias últimamente recibidas de las islas Azores. Un periódico de aquellas islas dice que en el Senado de Washington el representante de Nueva York, Sr. William Robertson, declaró que se le había presentado una Comisión numerosa de azoranos, exponiéndole los deseos que tenían los pueblos de las Azores de sustraerse á la tutela de Portugal y constituirse en Estados federativos bajo la protección de la República norteamericana. Los comisionados pidieron al Sr. Robertson que fuese intérprete de sus sentimientos para con el Gobierno de su país, solicitando su apoyo en el asunto.

Robertson, hablando acerca de la tendencia separatista de los azoranos, dice que el Gobierno de los Estados Unidos tiene por principio aceptar la incorporación de cualquier pueblo que quiera formar parte de la gran familia norteamericana. Añade que las islas Azores, por su situación geográfica y por su proximidad á América, pueden considerarse como una región americana, y convendría para los intereses políticos y comerciales, de New York, añadir una nueva estrella en la gloriosa bandera de los Estados Unidos.

Dice más: que Portugal, por su pésima administración, está avocado á perder sus posesiones ultramarinas, y sería deplorable que las Azores fuesen á caer en otras manos extranjeras.

Por lo tanto, concluye pidiendo que el Gobierno, por medio de sus agentes consulares, se informe acerca de la veracidad de los deseos de la tendencia separatista de los azoranos, bajo la protección de los Estados Unidos, y que verificado esto, entre por la vía diplomática en negociaciones con el Gobierno portugués, á fin de pacíficamente y si necesario fuese mediante alguna indemnización, recabe la incorporación de aquel Archipiélago.

Alarmados los periódicos portugueses, preguntan al Gobierno qué noticias tiene respecto al particular y si se confirman las suministradas por el periódico en cuestión.

En el Diario do Governo ha aparecido ya el decreto prohibiendo la venta de salva brava y de otras plantas preparadas para servir como tabaco.

Con tal motivo preguntan los fumadores de aquella planta: ¿qué se entiende por salva brava preparada para servir como tabaco? ¿se entiende que esa preparación es cualquiera infusión ó adobo hecho por la planta ó la manera de ligarla? ¿Por el simple hecho de ser vendida la salva brava después de cortada y empaquetada, se considera preparada?...

Estas preguntas van encaminadas á evitar que sufran indebidas vejaciones expendidores y consumidores, y á prevenir quizá algunos conflictos á que pudiera dar lugar el exceso de celo de los agentes de la autoridad.

Los obreros zapateros, en vista de que los maestros han aumentado en 25 por 100 los precios del calzado, han resuelto pedir aumento de jornal.

Circulan rumores también de que los operarios tabacaleros harán demostraciones de desagrado con motivo de haberles aumentado los trabajos sin mejorar los respectivos salarios.

Con tal motivo, han sido reforzados los puestos de guardia municipal en las inmediaciones de las fábricas, adoptándose precauciones en los cuarteles.

A bordo de un vapor que hacía la travesía desde Barreiro á Lisboa ha ocurrido un hecho que pudo tener desagradables consecuencias. Procedentes de Setúbal iban á Lisboa dos jesuitas del convento de San Francisco. Cerca de ellos, y sentado en un banco de la cubierta, encontrábase un pasajero comerciante, leyendo tranquilamente el periódico O Século, cuando de pronto, uno de los jesuitas se lo quitó violentamente de las manos, llenándole de improperios. El hecho produjo indignación entre los pasajeros, y mal lo hubieran pasado los jesuitas seguramente, á no encerrarse en sus camarotes, de los que no volvieron á salir hasta mucho después de desembarcar todos los viajeros.

AUTOPSIA DE UN HOMBRE VIVO

Si es horroroso el caso de enterrar á una persona viva, no sabemos cómo calificar el ocurrido recientemente en Nueva York.

Trátase de un desgraciado á quien se le hizo la autopsia estando, según todas las señales, con un fuerte ataque de catalepsia. Bishop, célebre adivinador de pensamientos, después de una sesión pública, en la que excitó extraordinariamente su sistema nervioso, cayó, al parecer, muerto, pero en realidad víctima de un ataque de catalepsia.

Prolongóse el ataque, y los médicos no vacilaron en afirmar que aquel medio estaba muerto.

Algunas horas después de emitir su parecer los señores doctores, procedieron á hacer los preparativos de la autopsia, exausando dar el debido conocimiento á las autoridades, á pretexto de que no querían que un caso tan deliciao é interesante fuese á parar á las inexpertas manos de alguna medianía médica.

Muchos catalepticos, vueltos de su muerte aparente á la vida, aseguran haber visto y oído cuanto pasaba á su alrededor.

Bishop debió sufrir horriblemente. Agusta pensar en el desgraciado adivinador, asistiendo inmóvil á los preparativos de la autopsia, sintiendo los bisturís rasgar sus carnes, hasta que uno de ellos llegó al corazón, acuchando con tan cruel tormento.

Muchas personas han declarado después que el infeliz padecía frecuentes ataques epilépticos.

LA HISTORIA DE LA GUERRA DE 1870

DEL MARISCAL MOLTKE

Sin embargo, Mac-Mahón había lentamente reformado sus tres cuerpos de ejército en Chalons y se preparaba á operar con las fuerzas de Bazaine. Esta determinación implicaba un cambio en los planes del Estado Mayor alemán: «Es siempre cosa muy escabrosa de abandonar—dice el mariscal Moltke—sin que para ello haya una necesidad absoluta, un plan maduramente pensado, para adoptar otro nuevo y cuya ejecución no ha habido tiempo de preparar.

Cambiar completamente la dirección de los planes, á consecuencia de meros rumores que luego suelen no confirmarse, es una medida que nada puede justificarse, y de ella suelen ser el resultado muchas dificultades.

En su consecuencia diéronse las órdenes que indicaban un cambio de dirección para los dos ejércitos. En vez de marchar hacia Chalons, caminar hacia Reims.

En la guerra, preciso es basar las combinaciones en las probabilidades, y la mayoría de las veces, la probabilidad más verdadera es que entre todas las medidas que puede adoptar el enemigo, siempre elija la más justa.

LA LIBERTAD

No podía admitirse que para los franceses la mejor medida fuera la de descubrir para París para marchar sobre Metz, atravesando la frontera belga. Esta determinación parecía extraña y muy aventurada. El jefe del gran Estado Mayor fijó, para hacer frente á cualquier eventualidad, un cuadro de marcha, según el cual los tres cuerpos del ejército de la Meusa y los dos cuerpos bávaros que se hallaban lo más cerca de ella, pudiesen concentrarse en tres días de marcha en las cercanías de Damvillers, en la orilla derecha de la Meusa.

Conocido es el resultado desastroso de esta marcha de Mac-Mahón hacia el Norte. El mariscal Moltke, después de haber descrito la batalla de Sedán, de la cual fija el instante decisivo en el día 1.º de Septiembre, después también de haber criticado las medidas de sus adversarios y hecho justicia á los actos de heroísmo más óslores, se expresa así acerca de la capitulación de Sedán: «Los alemanes se vieron obligados á examinar si no debían sacar partido de las ventajas alcanzadas sobre un enemigo tan poderoso como Francia. Cuando se reflexiona que los franceses habían considerado como un insulto las victorias de los ejércitos alemanes sobre otras naciones, todo acto de inoportuna generosidad hubiera podido considerarse como una propia derrota. El único medio que precisaba emplear era insistir en el desarme y en la detención de todo el ejército, dejando en libertad á los oficiales bajo su palabra.

El mariscal de Mac-Mahón había sido muy afortunado durante el día, sin lo cual se habría visto obligado inevitablemente á firmar, y aun cuando no habría hecho otra cosa que ejecutar las órdenes impuestas por las autoridades de París, se habría visto muy apurado para juzgar, como lo hizo más tarde, al compañero que no pudo salvar.

Es difícil explicarse por qué los alemanes se creen obligados á celebrar el 2 de Septiembre, cuando no ocurrió nada aquí el día que no fuese la consecuencia inevitable de lo que acaeció el día anterior. El 1.º de Septiembre fué cuando el ejército se cubrió realmente de gloria.

Volviendo al relato del sitio de Metz, el mariscal Moltke dice: «Todo lo del 26 de Agosto no puede ser considerado más que como una maniobra de parada. Bazaine dió á conocer al ministro de la Guerra que las municiones de que se disponía hacían imposible romper la línea alemana si el enemigo no se veía obligado á retirarse. Con tal motivo se pidieron á París con toda urgencia informes acerca de lo que hablaba y juzgaba la opinión pública.

No cabe duda que Bazaine obró bajo la influencia, no solamente de las consideraciones militares, sino de las preocupaciones políticas; falta, sin embargo, saber si pudo ó no obrar de otra manera, dado el estado de confusión en que todos se hallaban.

De la correspondencia de que él ha hecho mención, lo mismo que de la conducta observada en la batalla librada ante Metz, resulta claramente que él era completamente opuesto á la idea de abandonar la fortaleza, al abrigo de cuyas murallas podía sostener un ejército considerable en buen orden hasta el momento deseado.

A la cabeza del único ejército francés que no fué dispersado, podía hallarse en condiciones de ejercer más poder é influencia que ningún otro hombre en el país, y aquel ejército debía desde luego desligrarse de los lazos que le sujetaban.

A medida que tratase de forzar más la línea se hallaría con grandes pérdidas y no era imposible concebir que el mariscal, que disponía de las mayores fuerzas, hubiese sido capaz de ofrecer un premio que hubiera obligado al enemigo á permitirle salir.

Pues si al fin de cuentas la paz iba á ser un hecho, los alemanes preguntarían sin duda ninguna: ¿cuál es la autoridad en Francia con la que tenemos que negociar y que garantice el cumplimiento de sus compromisos? El mariscal, si sus planes hubiesen obtenido buen éxito, habría obrado de otra manera en interés de Francia? Esto, ni está probado, ni se puede suponer nada acerca de ello.

(CONTINUARÁ)

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones: Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la Administración una competencia suscitada entre el juez de instrucción de Gergal y el gobernador civil de la provincia de Almería. Ultramar.—Real decreto rectificando varios créditos.

NOTICIAS

El último número de la acreditada Revista de España, que dirige el ilustrado periodista Don Manuel Tello Amondareyn, contiene el siguiente sumario: «I. De los orígenes del criticismo y del escepticismo y especialmente de los precursores españoles de Kant, por el doctor D. Marcelino Mañé y Pelayo.—II. «El hierro ante la estética», por D. N. Sentenach.—III. «Crisálida y mariposa», por D. Lorenzo Leal.—IV. «Las cuestiones sociales y el ideal cristiano», por el Conde de Casal Ribero.—V. «Historia de la francmasonería», por D. Nicolás Díaz y Pérez.—VI. «Los presidentes del Ateneo», por Don Antonio Maestre y Alonso.—VII. «Los Bancos», por D. C. Franquelo.—VIII. «Crónica política interior», por D. M. Tello Amondareyn.—X. «Crónicas exterior», por D. L. Calzado.

La fuente luminosa casera. Un dilettante de la ciencia ha querido maravillar á sus contertulios y comensales reuniéndolos en torno de su mesa, en la cual había dispuesto dos curiosísimas reproducciones de dos de las más bellas aplicaciones de la electricidad.

El centro de la mesa estaba adornado con un ramillete colosal, y á lo largo de la misma pudieron observar los convidados los diminutos carriles de un tren... gastronómico.

En efecto, éste empezó á circular alrededor de la mesa, conduciendo los platos á cada convidado; el tren, movido por la electricidad, parábase delante del comensal á quien el anfitrión remitía el plato.

Este primer tour de ingeniería doméstica causó menos maravilla que el espectáculo inespado y deslumbrador de una fuente luminosa que subitamente surgió de entre el ramillete que ocupaba el centro de la mesa.

La disposición de esta fuente muestra en su autor mucha habilidad y nada vulgares conocimientos en electroteoría.

En un agujero practicado en el centro de la mesa, de 4'40 metros de largo por 0'90 de ancho, colocó una taza bastante profunda de zinc, de forma poligonal y anchos bordes vueltos hacia el interior.

El proyector se hallaba en el fondo de la taza, encerrado en una caja metálica.

De esta caja formaba la cara que se apoyaba en el fondo un cristal azogado, y la superior, opuesta, un cristal transparente.

LA LIBERTAD

La caja contenía seis lámparas de incandescencia. Sobre este proyector dispuso dos coronas tubulares concéntricas, de cuyo centro surgía un pítón de rogarera. El agua vana á las coronas por un tubo diametral debajo de la mesa, con una llave puesta al alcance de la mano del dueño de la casa. El cambio de colores lo producía por medio de cristales encerrados en un marco y pudiendo resbalar entre corrientes, un cordón permitía hacerlos avanzar ó retroceder para que pasaran por encima del haz luminoso, cuyos reflejos, transmitidos al ohorro de agua que surgía del tubo situado en la parte superior, les comunicaba la coloración que el cristal tenía.

Si el menú correspondía á tan bella exornación científica, la mesa de Luculo resulta sosa é indigna satisfacción de hartura al lado de tanto chic... técnico-gastronómico. (De la revista Naturaleza, ciencia é industria.)

Ayer, en el felato del Norte, un introductor de géneros sujetos al pago del arbitrio de consumos, hermano, según nos dicen, de un jefe del ramo, se incomodó mucho con un vigilante, le tomó el número y le amenazó con la casaca, sólo por oponerse éste, como era su deber, á la introducción, sin previo examen y cumplimiento de las formalidades establecidas, de una caja que contenía artículos sujetos al gravamen municipal.

Si el hecho, como nos aseguran, es cierto, esperamos que el señor Alcalde, una vez esclarecido, evitará que se repita y que se trate de castigar con daño el cumplimiento del deber por parte de un tan modesto como celoso servidor del Erario municipal.

Sección desagradable

Calda.—Desde uno de los andamios de una obra de la travesía del Arenal se cayeron á la calle dos operarios, á consecuencia de la ruptura de uno de los tabloneros donde se hallaban.

Un cadáver.—A las seis de la tarde se encontró el cadáver de un hombre en el arroyo de San Bernardino, sin que haya sido identificado.

Robo.—En el hotel de la calle de Mandos, donde habita el representante de Suiza, se cometió un robo de alhajas.

Se ignora á cuánto asciende lo robado, por estar el dueño ausente de Madrid.

Otro robo.—Se cometió en la calle de Jacomastro, 40 y 42, no siendo habidos los ladrones é ignorándose á cuánto asciende la cantidad robada.

Hecho incalificable.—Varios rapazuelos del barrio del Pacífico apedregaron á un pobre anciano de setenta años, produciéndole varias heridas graves.

Romería y motín.

En Escalante (Santander) ha ocurrido un motín en el día en que se celebraba la romería de San Bartolomé.

Parece que durante la romería y en la plaza de la villa, donde se celebra, surgió una disputa entre dos sujetos, tío y sobrino, y como se trabaron á golpes, la Guardia civil, después de tratar inutilmente de apaciguarlos, los detuvo é intentó encerrarlos en un cuarto ó prevención de la casa de Ayuntamiento en la misma plaza.

Cuando los guardias civiles que eran cuatro, realizaban esto, varios de los que lo presenciaban, casi todos jóvenes, se opusieron á que los dos sujetos de la riña fueran detenidos, con lo cual la Guardia civil empezó á verse ante un alboroto gambar por las consecuencias.

Bien que mal, y sin que la actitud de las gentes llegase á la agresión de hecho, pudieron encerrar á los detenidos y á otro más, sin duda de los alborotadores.

Pero como el desorden continuase, y quizá también por otras justificadas razones, la Guardia civil mandó cerrar las puertas de una taberna establecida en el mismo edificio; y como el dueño se negase á obedecer, ó de hecho no se cumpliese la orden, los guardias trataron de cerrar ellos mismos. Al intentarlo, parece que desde el interior de la misma taberna fueron agredidos, tirándoles bolas, cacharros y otros objetos.

Los cuatro guardias calaron bayoneta, y hubo de trabarse una lucha cuerpo á cuerpo contra los agresores.

Entre tanto, el alcalde de Escalante se había mezclado valientemente en aquel peligroso desorden, tratando de apaciguar los ánimos y de evitar así desgracias; y á esta actitud suya y á la moderación de los guardias civiles se debe sin duda el que no sean mayores y más numerosas las ocurridas.

Ello es que de la contienda resultaron: con dos heridas contusas en la cabeza, una de posible gravedad, uno de los guardias, y heridos de bayoneta dos paisanos, uno de ellos el dueño de la taberna, Joaquín Osejo, que recibió una herida prolongada desde la frente por el parietal, sin interesarle, al parecer, más que el cuero cabelludo, y el otro, cuando del primero y llamado Dionisio, herido asimismo de un bayonetazo en una cadera, y levemente también, según parece.

El guardia civil herido ha sido trasladado á Santoña en un carro.

El Juzgado correspondiente instruye las diligencias sumariales.

Hoy probablemente se elevará á plenario la sumaria instruida con motivo de los sucesos de Barcelona.

El Consejo de Guerra se reunirá hoy también para juzgar al sargento de lanceros del Príncipe que mató á un soldado de una paliza y al sargento de Mérida, Clavé, que tanto se distinguió al ser atacado el cuartel del Buen Suceso.

Parece ser que la policía de Barcelona ha descubierto que la sociedad de estafadores, cuyo director y secretario fueron presos anteaer, tiene importantes ramificaciones, habiendo cometido fraudes de consideración en el extranjero.

La Cámara de Comercio de Barcelona no asistirá al meeting que se ha de celebrar como protesta al convenio últimamente celebrado con los Estados Unidos.

Se ha verificado en Málaga con gran solemnidad el reparto de los premios adjudicados á los obreros por el Jurado nombrado al efecto en el certamen convocado para recompensar hechos heroicos.

El espectáculo fué verdaderamente conmovedor, recibiendo los obreros premiados grandes aplausos en el momento de subir á la tribuna á recoger sus respectivas recompensas.

Los petardos de Cádiz.

Telegrafían de Cádiz que al practicar un registro la policía en el local que ocupa la redacción del periódico El Socialista, se encontró un petardo con la mecha preparada y envuelto en un periódico anarquista.

Dicho petardo se hallaba en un retrete de la casa, encontrándose dos más en una de las hornillas de la cocina, pero estaban descargados. En la redacción se encontraban 14 anarquistas, incluso Salvochea.

Poco después se personaron en el local el juez y el gobernador civil, ordenando la detención de cuantos se encontraban allí.

LA LIBERTAD

José Lahera Cano, Francisco Moyano Caro, Manuel Mora Tuscano, Juan Basilio Estudillo, Ramón Maina Abad, éste de diecisiete años, Juan Macías Domínguez, Antonio Vera Sobato y Antonio Bañudo.

Conducidos que fueron á la cárcel, prestaron declaración ante el juez.

Una Comisión del Consejo del ferrocarril de Camfrán salió ayer de Huesca con objeto de inspeccionar las obras, haciendo ya el recorrido en tren entre dicha ciudad y Ayerbe, donde se ha levantado una magnífica estación, de cuya construcción hacen grandes elogios los periódicos, como también de todo el trazado de vía ejecutado.

Telegramas detenidos

Miranda, E. Quedado, sin señas.—Cartagena: Garrido, id.—Bordeaux: Fernández, Herreros, 3.—Santander: Enlace: Santos Sánchez, plazuela de Pan, 1, bajo.—Valmieda: Adela Aguirre, Infantas, 13.—Oviedo: Adolfo Sandoval, Caños, 7, principal.—Sevilla: Sin destinatario, Relatores, 3.—Mérida: Joaquina, lista de Telégrafos.—Graz: Francisco García, San Roque, 9, bajo.—Lisboa: Candeiro Quédadelos, Madrid.—Vienna: Thedim, plaza de Colón, 3 (ausente).—Baza: Francisco González Domenech, Maldonado, núm. 5, principal.—Toledo: Adrián Píera, paseo de San Vicente.

El Correo Catalán llama la atención de las autoridades sobre la frecuencia con que vienen repitiéndose los incendios en el Ampurdán.

Cita al efecto varios incendios ocurridos casi al mismo tiempo en Castelló de Ampurias, Villamaolm, Vilasaca y Vilanova de la Muga, y añade que hay motivos para suponer que dichos incendios no son casuales, y quedan impunes los malvados autores de los mismos.

Leemos en La Correspondencia de Valencia: Contrabando de guerra.—Hace próximamente un mes, dos comisionistas establecidos en nuestra ciudad, de nombre Vicente Cambra y José Camallanza, fletaron el land Victor, en el que cargaron 20 sacos de cebollas, 50 de maíz, 40 de chufas y 11 pellejos de miel con destino á Argel.

Llegado el organismo á la Aduana francesa, el barco fué detenido, decomisado y vendido, como también los géneros que llevaba.

La causa de tal resolución no fué otra que el haber sido encontrados en doce sacos de los que contenían cebollas, y que se distinguían de los restantes en que el cordel con que estaban atados era encarnado, mientras los otros lo tenían blanco, un squito de pólvora dentro de cada uno, sumando en junto 80 kilogramos de dicho producto explosivo, considerado como contrabando de guerra en las colonias francesas.

El propietario del buque ha presentado la correspondiente reclamación ante el juzgado de instrucción del cuartel de San Vicente, Sr. Rodríguez Trolles, quien ha procesado y encerrado en la cárcel á los dos susodichos comisionistas.

Dicen de Jaén que en estos días ha adquirido el trancazo gran incremento en aquella ciudad, hasta el punto de constituirse en verdadera epidemia.

La mayoría de los casos afectan caracteres leves; pero abundan las invasiones en términos de encontrarse en cama todos los individuos de una misma familia, repitiéndose esto mismo en gran número de casas.

Dicen de Vélez Rubio que las autoridades judiciales siguen la pista de un misterioso crimen que tiene conseruados á los pacíficos habitantes de aquellos campos.

Se trata de un acomodado traficante en ganados, desapreciado misteriosamente de una Diputación de aquel término, á quien se juzga asesinado alevosamente y arrojado á un profundo pozo, según se desprende de declaraciones incoherentes del presunto criminal, que se halla preso en la cárcel del partido de Vélez Rubio.

También han sido detenidas la madre y la novia del acusado.

Los restos del que se supone víctima no han sido hallados, á pesar de las activas diligencias del Juzgado, y si sólo vestigios que infunden muy vivas sospechas de la comisión horrenda de este crimen.

Ha llegado á Vigo el distinguido maestro compositor D. Manuel Fernández Caballero, á quien la Sociedad coral La Oliva le ha conferido la presidencia del Jurado en el certamen musical organizado por dicha Sociedad y que ha de celebrarse en breve.

En vista de los muchos ataques del «trancazo», y siendo éstos en grande número correspondientes á las clases menesterosas, el Ayuntamiento de Atoca ha dirigido una comunicación al señor gobernador pidiendo se remita alguna cantidad del fondo de calamidades.

TEATROS

Tivoli.—Con el título Pero cómo está Madrid se estrenó anoche en este cómodo teatrillo de verano una zarzuelita en un acto, que sus autores llaman modestamente «quisquosa primavera».

El éxito de la obra, si no fué extraordinario, fué lo suficientemente lisonjoso, para merecer que sus autores, los Sres. Navarro (D. Eduardo y D. Calixto), de la letra, y el maestro Jiménez de la música, merecieran ser llamados á escena.

La música es ligera y agradable y el libro ameno y cultamente chistoso, aunque algo complicado, pero sin career de ciertas novedades que fueron, como el terceto de las estatuas, justamente celebradas.

La ejecución fué regular y lo será mejor todavía cuando la señorita Peret, tiple que salta anoche por vez primera á las tablas, con menos miedo al público, pueda lucir mejor sus facultades.

Colón.—Al presentarse en la pista, nutrida salva de aplausos saludó la aparición de la bella é incomparable artista.

Después, cuando atrevida y arrogante hace sus difíciles y arriesgados trabajos en el trapeo, lindamente adornado de flores, y realza la portentosa bajada por la cuerda á que temerariamente se ha asido dejándose soltar del trapeo, el público acompaña el descenso con bravos incesantes.

Al saludar á los espectadores con movimientos llenos de gracia y donaire, los espectadores premian el saludo con aplausos más entusiastas todavía; y no cansándose de admirar á la escultural y arrojada artista, la obliga á presentarse una y otra vez en la pista cubierta de ramos de flores.

El público, no sólo saludó á la mujer hermosa, sino que saludó á la artista notable.

El Circo de Colón, con tal notabilidad, se halla de enhorabuena. Indudablemente Miss Geraldine es la gran atracción del día, y no habrá de seguro nadie en Madrid que deje de ir á verla.

Jai-Alai.—Con menos concurrencia que la que asistió al del domingo, se verificó ayer tarde el anualizado partido de pelota á cesta entre Anacleto Salazar y José Sarasua (colados) y Eustaquio Brau y Ricardo Viquendi (azules).

El partido careció de interés, pues desde un principio llevaron los colorados notable ventaja.

El partido careció de interés, pues desde un principio llevaron los colorados

ja sobre los azules, que quedaron en 31 tantos. Se cruzaron muchas travessas, y antes de comenzar el partido casi todas las apuestas eran a favor de los azules.

LA TARDE DE HOY

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

(De nuestro servicio particular.) SAN SEBASTIAN, 27 (3 20 t.).

El jefe de negociado del ministerio de Estado, Sr. Bagüer, ha estado hoy durante largo rato en el palacio de Ayete.

Al salir me ha dicho que no trae más asuntos al real despacho que varias concesiones de cruces, y que su viaje no obedece a otra causa.

También me ha manifestado que la llegada á ésta del señor duque de Tatabuá coincidirá con la del señor presidente del Consejo de ministros.

A este viaje se le atribuye importancia política.—M.

En el ministerio de la Gobernación se han recibido los siguientes telegramas:

Huelva, 27 (1,5 m.).—Gobernador al ministro de la Gobernación.

El vapor inglés Fran Prince, de la matrícula de Wertheimthal, capitán Sr. Redall, ha llegado á este puerto en la mañana de hoy, procedente de Gibes, Tineo, con 492 toneladas de esparto en pica, y que está anclado á las proximidades del muelle Tharsis, encontrándose ardiendo, limitado hasta ahora el fuego á la bodega de proa, sin haber ocurrido desgracias personales.

Regreso en este momento de haber estado á bordo del buque, acompañado del director de Sanidad de este puerto, y se encuentra en el citado vapor el comandante de marina, adoptando todas las disposiciones convenientes al objeto de aislar el fuego.

Se dispone para salir la bomba flotante de Riotinto, y yo quedo en el muelle para las disposiciones de auxilio necesarias.

Salamanca (27, 11, 15 m.).—Gobernador al ministro de la Gobernación.

El cabo comandante del puesto de la Guardia civil de Cantalapiedra participa que á las dos de la tarde del 25 se declaró un horrible incendio en una casa comercio de Doña Simona Revilla, de la India de la villa, quedando extinguido á las cinco, calculándose las pérdidas ocasionadas en 1.500 pesetas.

No han ocurrido desgracias personales. Según participa el alcalde del vecino pueblo de Valdaracete, un sujeto llamado Fermín Flores ha muerto de un tiro á su esposa Cruz Alvarez.

Esta mañana fueron mordidos por dos perros otros tantos niños de corta edad, uno en la calle de la Justa y otro en la plaza de las Salesas.

Mañana definitivamente se elevará á plenario el proceso que en Barcelona se instruye con motivo de lo ocurrido en el cuartel del Buen Suceso.

Ha fallecido en Madrid el deán de la catedral de Murcia.

Esta tarde se ha verificado el entierro, al cual ha asistido el clero parroquial de San Martín.

La presidencia del duelo la formaban: el canónigo de Jaca, Sr. Barrio, y los de Murcia, res Pellicer y Montesinos.

El cadáver recibió cristiana sepultura en el cementerio del Sur.

Los obreros de Toledo habrán celebrado hoy por la mañana el meeting anunciado.

Un periódico de Pontevedra da cuenta del siguiente suceso:

«El miércoles venía con dirección á esta ciudad un sujeto que llegó al Barquero en el coche de Ortigueira, con un individuo que se ofreció á acompañarle á pie y conducirle un baul que contenía su equipaje.

Pusieron en marcha y al llegar á las inmediaciones del lugar de Folguero, de la parroquia de Suegos, el guía sacó una cuchilla, y arrojándola sobre el infelice viajero, le infligió dos heridas en el cuello, huyendo inmediatamente y llevándose el baul.

Cayó en tierra el herido, y á poco, arrastrándose, pudo llegar á un sembrado, donde consiguió, valiéndose de puñados de tierra, estancar la sangre que manaba abundantemente de las heridas.

Allí permaneció hasta el amanecer, que haciendo grandes esfuerzos se encaminó á esta población, ingresando á su llegada en el hospital.

Inmediatamente el Juzgado incoó procedimiento criminal, y por la tarde condujo á la cárcel, la Guardia civil, al presunto autor del crimen relatado, persona de no muy buenos antecedentes y vecino de la parroquia de San Juan de Gobas.

NOTAS FINALES

Han querido, en vano, algunos periódicos dar carácter político, lo mismo á la venida á Madrid del digno general Martínez Campos, que á su salida de Santander para esta villa.

Para lo primero se fundan en la visita que, ayer tarde—como en este mismo sitio anunciamos—le hicieron, con objeto de darle la bienvenida cortés, los ministros en Madrid residentes.

Para opinar lo segundo han supuesto que el Sr. Martínez Campos, incapaz de esquivar ningún género de encuentros, no temía verse con el Sr. Sagasta en Santander.

No sabemos si á estas horas, los propaladores de una y otra versión, igualmente erróneas é infundadas, se habrán convencido de que no estaban ni estarán jamás, procediendo de tal modo, en lo ciertos.

Lo que podemos asegurar—sin miedo á que nos desmienta, con fundamento, nadie en este punto—con informes que hemos adquirido de buen origen, es que el general Martínez Campos estima muy acertado y feliz, en estas circunstancias, el proceder del Gobierno que el eximio estadista Sr. Cánovas del Castillo preside.

Y, además, que el ilustre caudillo de la Restauración no tiene, que él sepa, cuenta alguna pendiente con el Sr. Sagasta, y en todo caso, está dispuesto, si hubiere á ello lugar, á salirse como, donde y cuando el jefe del partido fusionista lo estimare justo, oportuno y conveniente.

Aun no se sabe cuándo los amigos políticos del Sr. Ruiz Zorrilla (vulgo «zorillistas») darán á luz su anunciado contramanifiesto, que es posible tenga un recontramanifiesto por respuesta.

Lo que sí parece saberse, por causa de aparentes ó reales indiscreciones de los progresistas y orgánicos, es que en ese contramanifiesto se hablará de todo lo humano y de todo lo divino.

et quibusdam aliis; pero, en cambio, se aceptará el campo de batalla en las condiciones que el Sr. Santa Marta ha impuesto al Sr. Ruiz Zorrilla, acudiendo todos á él, con la visera levantada, abrazado el yelmo y dispuestos á parodiar la singular batalla de D. Quijote con el vizcaíno.

Quién será el vizcaíno, quién D. Quijote, en esta contienda española, cosa es que nadie al presente sabe, aunque no faltan muchos que lo supongan.

En esta odiosa rencilla, que á todas las gentes harta, ¡yo apuesto por Santa Marta! ¡yo apuesto por Ruiz Zorrilla!

Veremos quién es aquí el Luis Mejía de la Doña Inés revolucionaria.

En último término nosotros, contamos con el capitán Centellas.

Escasísima concurrencia y carencia absoluta de noticias en los centros políticos: cálculos

para lo porvenir y algún canard, que han acogido y hecho circular los crédulos ó los chuscos, y que sólo ha producido hilaridad en los enterados.

Parece que ya han desistido los que esperan la crisis de repetir que ese será el asunto culminante de que tratarán los ministros en el próximo Consejo. Ahora están encañonados con las profecías del Sr. Sagasta respecto á la permanencia de los conservadores en el poder.

Siempre son un consuelo y una esperanza, al menos para los señores fusionistas.

Se ha dicho esta tarde que el señor marqués de la Habana, que accidentalmente se encuentra en Biarritz, habiase agravado, y que con tal motivo salió para asistirle el reputado doctor Sr. Candelas.

Algunos posibilistas preparan un cariñoso recibimiento al emigrado Sr. Asensio Vega, que debe llegar á Madrid de un momento á otro.

En los círculos políticos corría como muy válido el rumor de que el Sr. Romero Robledo había llegado á Madrid y hasta celebrado una importantísima conferencia con el general Martínez Campos.

Partiendo de esta base, no fué difícil reunir cuantos materiales políticos daba de sí el día de hoy para que los noveleros edificaran á su gusto el edificio político de una nueva situación que muy pronto había de sustituir á la actual.

Así se decía que la conferencia celebrada esta tarde en el ministerio de la Gobernación por los Sres. Silveira y Martínez Campos era consecuencia lógica de la que este último había celebrado con el Sr. Romero Robledo.

Que el general había servido de árbitro para dirimir la contienda, habiendo logrado salvar las supuestas diferencias que separan á los señores Romero y Silveira.

Y por último, y como resultado de todo, que era ya un hecho la entrada del Sr. Romero Robledo en el partido conservador.

Pero, según nuestros informes, que tenemos por muy verídicos, excepción hecha de la llegada del Sr. Romero Robledo, que no podemos negar ni tampoco afirmar, pues la noticia no hemos podido confirmarla, de lo demás no hay nada exacto.

El señor ministro de la Gobernación ha manifestado esta tarde á los periodistas que asistían á su despacho que en efecto, había celebrado una conferencia con el general Martínez Campos, pero desconocía en absoluto que el Sr. Romero estuviera en Madrid, suponiendo que al Sr. Martínez Campos le pasaría lo mismo, pues nada le dijo en dicha conferencia.

Esto es lo único exacto que hay sobre el asunto, y lo demás debe considerarse como fantasías veraniegas.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.)

INTERIOR

BARCELONA, 27 (5,10 t.)

En las oficinas de esta Capitanía general se estudia el plan de las maniobras militares que han de efectuarse en Diciembre próximo en el llano de Vich.

Las dirigirá el general Blanco, y tomarán parte en ella algunas fuerzas del distrito militar de Cataluña.

El almirante de la escuadra inglesa, surta en este puerto, sir Hoskins, entregará el mando de la misma tan pronto llegue á Gibraltar por haber sido nombrado vocal del Consejo Supremo de Marina del Reino Unido.—M.

BARCELONA, 27 (2,45 t.).

He visitado hoy el acorazado inglés Victoria. Tiene por todas partes infinidad de proyectores eléctricos, cruzándose por todos los hilos transmisores.

En el puente superior lleva dos magníficos cañones de 110 toneladas cada uno. En el puente inferior hay cuatro baterías de doce cañones.

Diseminadas por las demás partes del buque, se ven pequeñas piezas de tiro rápido y ametralladoras.

Causa verdadera admiración la extraordinaria limpieza del formidable acorazado y el buen orden que reina á bordo.

El aviso Sandástel en unión de las embarcaciones menores del Inflexible, practicaron los trabajos de fondeo necesarios para señalar á cada uno de los buques de la escuadra su fondeadero.

El acorazado Benbow, que forma parte también de la flota anclada en esta rada, es muy semejante al Victoria, aunque de mejores condiciones en cuanto á la rapidez.

A las once de la mañana el capitán general, Sr. Blanco, acompañado del general de brigada jefe de Estado Mayor de esta capitanía general ha pasado con sus ayudantes á bordo del Victoria para devorverle la visita que ayer hizo el almirante á las autoridades militares de la plaza.

La autoridad superior militar ha sido recibida con los honores correspondientes á su categoría, habiendo sido saludada al abandonar el buque con una salva de 17 cañonazos, á la que contestó Montjuich con otra de 21.

Al hacer el Victoria este saludo, izó el pabellón español.

Una hora después, el gobernador civil señor Vivanco, el teniente coronel de la Guardia civil, el director de Sanidad Militar y un intérprete, se han dirigido también al mismo acorazado, habiéndoles recibido el almirante y los jefes y oficiales de aquí.

Al retirarse éstos, el buque disparó 11 cañonazos.—M.

Vapores correos.

CORUÑA, 27.

A las nueve y media de la mañana de hoy ha fundado en este puerto, sin novedad á bordo, el vapor correo Ciudad de Cház, de la Compañía Transatlántica.

BUENOS AIRES, 27.

Ayer fundó en este puerto el vapor correo de la Compañía Transatlántica, Antonio López.

EXTERIOR

TEMPORALES.

DUBLÍN, 27.

Ha estallado una violenta tempestad que ha ocasionado grandes destrozos.

La lluvia torrencial que por espacio de varias horas ha estado cayendo, ha inundado varias calles.

Muchos edificios, y especialmente los de los barrios extremos, han sufrido grandes desperfectos.

En la Exposición Agrícola el temporal arrastró 17 instalaciones.

Se tiene conocimiento también de haber perecido ahogados tres soldados.

En el campo los daños son muy considerables.

La guerra de Chile

LONDRES, 27.

Las noticias que se reciben de Chile son muy escasas, y en su mayor parte contradictorias, respecto á las operaciones de los dos ejércitos.

La nota dominante en todos los despachos es favorable á las tropas del Gobierno, si bien no precisan de un modo concreto la importancia de tales ventajas.

Parece confirmarse, según los últimos despachos, que los congresistas se encuentran bastante comprometidos por haber conseguido el presidente Balmaceda cercar algunas de sus posiciones.

Otro despacho de Valparaíso dice que la escuadra insurrecta chilena está tomando posiciones para proteger la retirada del ejército congresista, y en caso necesario, para tomarlo á bordo; pero se añade que los esfuerzos de las tropas de Balmaceda se dirigirán á cortar la retirada al enemigo y establecer una completa incomunicación entre las fuerzas de mar y tierra con objeto de que los congresistas se ven obligados á batirse en retirada hacia la parte Norte.

Latino Coelho.

LISBOA, 27.

Un despacho fechado esta mañana en Cintra

dice que el jefe del partido republicano, señor Latino Coelho, se encuentra moribundo.

Fabra.

CULTOS

Santo de mañana viernes.—San Agustín, obispo, doctor de la iglesia.—La Misa y Oficio divino son del Santo, con rito doble y color blanco.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián, ó la del Hensr en Santa Catalina de los Donados.

BOLSA

FONDOS PUBLICOS.—ULTIMA HORA Del 26 Del 27

Table with financial data including Denda perp. a' 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Títulos pequeños, Amortizable, etc.

Madrid: Contado, 76,25.—Fin de mes, 76,25.—Próximo, 76,50.—Amortizable, 89,20.—Gubas, 106,15.—Barcelona: Interior, 76,30.—Exterior, 77,21.—Paris, 71,40.—Banco, 418,00.

Bolsas extranjeras: PARIS, 27.—Apertura de la Bolsa de hoy á por 100 exterior español, último precio, 71,56.

LONDRES, 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 70,93.

BUENOS AIRES, 27.—Cotización del oro en el día de hoy: 397.—Fabra.

Espectáculos para mañana

FELIPE.—A las 9.—Beneficio del primer actor cómico Emilio Mesejo.—Al agua, patos.—El monaguillo.—La mascarita.—Dos canarios de café.—Novillos en Polvoranca.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Concierto.

TIVOLI.—A las 9.—¿Pero cómo está Madrid! —Victoria.—Cerrado por nacimiento.—Blanca ó negra.

RECOLETOS.—El diablo en el molino.—La fuente de los milagros.—Los dos millones.—Las cuatro estaciones.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Moda tradicional.—El nuevo Blondin, que toca sobre la cuerda dos corosinas á la vez, la tan aplaudida pantomima «La defensa de la bandera» por la troupe Corradi.—Mr. Blenows, con sus perros amaestrados, el sorprendente espectáculo acrobático y otros números de gran novedad.

Entrada general, 0,50 céntimos.

CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran suceso.—La hermosa Geraldine, sin rival en el mundo, los tres Melomans, exóticos musicales, procedentes del nuevo circo de París, la pantomima acuática y otros números de verdadera atracción.

Entrada general, 0,50 céntimos.

Establecimiento tipográfico de J. Garcia Costanilla de los Angeles, 3.

Su tormento continuaba, sin embargo. Su soledad era un infierno, donde no había ni consuelo ni esperanza. Necesitaba la vista de Gastón para ver disipadas sus horribles dudas y descansar de su martirio.

Pero en tanto más feliz era luego, después de tanto padecer! ¡Cuánto más bella y más pura le parecía su felicidad! Lejos las dudas, lejos los temores: ¡su amor inmenso iluminaba hasta lo más recóndito de su corazón!

Gastón no la hablaba nunca de su promesa; pero al cabo de dos días juzgó Carmen que ya era tiempo de cumplir. La demora que podía necesitarse para recibir contestación de París había pasado.

Aquel día se separó la baronesa de Gastón como á las tres de la tarde, y algunos minutos después subió á un carruaje vestida con su disfraz de hombre.

Ya no era madame la baronesa de Roye. El marqués de Maillepré se hizo conducir á su casa, donde iba á buscar aquella cartera encarnada que había sido causa de un asesinato en la noche del martes gordo de 1826, y la cual se hallaba bajo llave en el fondo de un cajón de secreto; pero cuando el marqués se apeó de su carruaje á la puerta del núm. 9 de la calle Real de San Honorato, ya hacía una hora que el excelente Pedro Worms, alias el R-choneho, había hecho en su dormitorio el saqueo que hemos referido.

Hacia ya un cuarto de hora que Gastón se hallaba sólo en el gabinete de la baronesa de Roye.

El día estaba claro; pero en aquella habitación cerrada, y con espesas cortinas en todos los balcones, sólo penetraba una luz templada y confusa.

Gastón, entregado á sí propio, había caído desde luego en las sombrías reflexiones que sólo la presencia de Carmen lograba disipar.

Imaginábase la inquietud, el desconuelo de la pobre Santa, ojala gemir, la veía llorar... Su corazón se sentía arrastrado hacia ella, lleno de ternura y arrepentimiento. A más de los remordimientos se agitaba en su alma alguna cosa parecida á un temor vago.

Gastón no racelaba precisamente ningún peligro; pero Santa estaba sola... El ignoraba por qué se oprimía su corazón.

Un ruido repentino se sintió en la parte opuesta de la casa. Sosteniase sin duda una viva discusión, pues hablaban en voz alta, y las voces se confundían acaloradas.

Se hubiera podido decir que aquello era un debate entre los eridos, que rehusaban obstinadamente la entrada á un atrevido visitante, que quería atropellar la consigna.

Gastón no prestaba atención á aquel incidente vulgar; pero el ruido se iba acercado, y si hubiera estado menos distraído, habría oído lo siguiente:

—¡Tuante!—exclamaba una voz burlona y mal segura—la señora baronesa me aguarda... la señora baronesa, mi querida amiga, se disgustaría sobre manera si no se me dejase entrar...

Las voces de los criados respondían afirmando que su ama no estaba en casa.

—¡Tal ¡tal ¡tal!—replicaba el primer interlocutor—ya sabemos lo que quieren decir estas cosas... Lo que os afirmo, imbéciles, es que acabo de saber el secreto de la señora baronesa... de mi querida amiga... porque tiene un secreto, que vosotros no podéis saber... ¡Vamos! ¡dejádmelo pasar, canalla ruin!

El ruido se redobló, la puerta resonó estrepitosa, y Roby, escapándose de entre las manos de los lacayos, que querían detenerle, penetró en el gabinete.

Refase á carcajadas, y sus piernas débiles caminaban dando traspiés.

Estaba algo más que alegre.

Los criados se habían detenido, como llenos de vergüenzas, en el umbral de la puerta, que su ama les había prohibido atravesar, y Roby, volviéndose hacia ellos, siempre riéndose, hizo un movimiento como para estirar sus chorreras, que no existían, según la triunfante costumbre de los grandes señores de teatro, y les gritó:

—¡Despejad, tuantes; ¡idos! Cerrad la puerta, que queremos estar solos.

Pero como tardasen los lacayos en obedecerle, levantóse vacilando, atravesó la hatación, y dióles con la puerta en los hocicos.

Gastón contempló un instante á aquel intru-

so que había dado tantas veces en su vida, salió maquinalmente de sus labios.

—¿Quién soy yo?—dijo, levantándose erguido, enhiesta y clavando en Oguañ una fría mirada.—Yo soy Berta de Druex, mujer de Juan III de Maillepré, duque de Maillepré, marqués de Avalón, conde de Pontroy y de Blessac, vizconde de Naye, señor de Santo Tomás de Dunes, de Kergaz y de Veswes, par de Francia, caballero de varias órdenes del rey, príncipe del Sacro Imperio Romano y brigadier de los ejércitos de Su Majestad Cristianísima.

En tanto que la anciana repetía este cúmulo de apellidos y de orgullosos títulos con lentitud enfática, Juan III de Maillepré, que estaba en frente de ella, iba perdiendo poco á poco el hilo de sus vagos recuerdos. La demencia obscurcía de nuevo su mente, iluminada por un instante.

Soltó la mano de la anciana, pasó la suya temblorosa por su frente, cubierta de sudor, apartóse de ella, y menéo la cabeza, diciendo:

—La sangre de la mujer de Oguañ es roja... ¿No es Oguañ un gran jefe?... Los que dicen que su corazón pertenece á los rostros blancos son unos solemnes embusteros.

Salió de la habitación silenciosamente, y echóse sobre la alfombra, junto á la puerta.

Western ocupó su lugar al lado de la duquesa, á quien preguntó con voz estremeida por la emoción:

—Señora, ¿no me reconocéis?... Soy Jaime Western, de Boston, el hermano de la marquesa de Maillepré.

—Ha muerto,—respondió la marquesa con tono frío.

—¡Ha muerto!—repitió Western. ¿Y vuestro hijo Raul?

—Ha muerto—contestó la anciana.

—¿Y sus hijos, señora?—volvió á preguntar el americano con voz ahogada.

La duquesa hizo un gesto suplicante, y murmuró:

—¡Qué sé yo!...

Después añadió, mirando á Western cara á cara:

—¿Qué derecho tenéis en hacermé tales preguntas?

—Señora—respondió él—ya os he dicho que

soy Western, el hermano de la marquesa de Maillepré... el tío de sus hijos, á quienes he consagrado muchos años de mi existencia.

—¡Western!—repitió la duquesa, como si hubiese ya olvidado este apellido.—Ya me acuerdo... esa mujer entró en la familia de Maillepré... fué una alianza desigual...

—¡Os ruego—exclamó el americano interrumpiéndole—que me digáis lo que ha sido de los hijos de Raul y Luisa!

La anciana cerró los ojos y pronunció indolentemente estas palabras:

—No eran cuatro... Carlota... Yo creo que Carlota ha muerto... El marqués de Maillepré y la señorita de Naye... No me acuerdo ya... Yo no he llevado luto por Santa... Si ha muerto Gastón, es una gran desgracia... porque él era el último de los Maillepré.

—¡Muertos! ¡muertos! ¡todos muertos!—exclamó Western con el corazón despedazado.

—¡Y yo que sé!—murmuró la duquesa.—¡Hace ya tanto tiempo que he olvidado todo eso!... Dejádmelo.

—¡Por piedad, señora, repuso él—no os neguéis á responderme. ¿Y Berta?... ¿Qué ha sido de Berta?

—¿Berta?... Yo... yo soy Berta—respondió la anciana.

Luego, volviendo sobre sí, gritó con voz imperiosa y seca:

—¡Señorita de Maillepré!

Un débil suspiro se oyó en el rincón donde estaba echada la pobre Berta, y Western, que no la había visto aún, lanzóse hacia ella, levantó la cortina, y tomó la mano de la pobre niña. Aquella mano estaba helada.

Una dulce sonrisa vagaba por los labios descoloridos de la joven, y al tocarla el americano, la infeliz entregó los ojos; pero los volvió á cerrar inmediatamente. Sus labios murmuraron un nombre, que Western no pudo percibir distintamente; luego su cuerpo, privado de vida, se deslizo á lo largo de la pared y cayó sobre la alfombra, conservando aun su boca una dulce sonrisa.

Estaba muerta.

El americano se hincó de rodillas y se cubrió el rostro con las manos, exclamando:

—¡Dios mío! ¡tan cerca de mí... ¡yo hubiera

CAPSULAS RAQUIN

CAPSULAS DE LOS SIGUIENTES MEDICAMENTOS
Cophahvate de soda.
Cophahu titulado.
Cophahu y extracto de cubeba.

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR

EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA
LAMPISTERIA DE MARIN
por la economía de sus precios y el gran surtido que presenta en lámparas y batería de cocina.

12, Plaza de Herradores, 12.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

E. Padrosa y Comp.ª
CIUDADANOS, NÚM. 16, GERONA
Se activa y gestiona toda clase de asuntos. Se admiten representaciones y comisiones nacionales y extranjeras.

DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanija.

GRAND HOTEL CONTINENTAL

BIARRITZ
B. PEYTA, Propietario
Este magnifico establecimiento, situado en el mejor sitio de Biarritz, con hermosas vistas al mar y al Mediodía, tiene lujosos departamentos, elegantemente amueblados para familias; 150 habitaciones ó salones; gran salón de tertulia y reuniones; magníficos cuartos de baño; mesa redonda de 150 cubiertos; dos grandes salones de restaurant; salas y gabinetes particulares para familias; salas de billar y de fumar; servicio completo de omnibus y carruajes a la llegada de todos los trenes a la estación de La Négresse.

CHOCOLATES Y CAFES
DE LA
COMPAÑIA COLONIAL
TAPIOCA, TES
37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
Depósito general:
CALLE MAYOR, 18 Y 20
MADRID

ACADEMIA PREPARATORIA para la General Militar.—Director, D. Arturo Guin, comandante capitán (por oposición), profesor de Matemáticas durante ocho años en la General Militar y examinador de ingreso. 1.º de Agosto se abren las clases. —Pídanse reglamentos.—Albaritos, 3, Toledo.

GUANOS Ó ABONOS MINERALES

de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra
Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres. Se remiten gratis cartillas y prospectos. Precios libres de todo gasto de porte para el labrador, hasta todo estación de ferrocarril y puerto.

CAFES, TES, TAPIOCA
DE
MATIAS LOPEZ
Madrid.—Escorial.
Exigir la verdadera marca.

ANUNCIANTES
LA EMPRESA ANUNCIADORA
LOS TIROLESES

se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestros intereses. Pídanse tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes. Oficinas: Barrionuevo, 7 y 9, Madrid.

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa y es progresiva. Úsase con la mano, esponjita ó cepillo, siendo una brillantez. Compuesta por M. Macías, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32. Precio del frasco: 3,50 pesetas. Único depósito en Madrid, Caballero de Gracia, 30 y 32, entre-suelo. De venta en las principales perfumerías y peluquerías. Exportación á provincias.

ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION
DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS
DE
ESPAÑA
ULTRAMAR ESTADOS HISPANO AMERICANOS Y PORTUGAL
C. BAILLY-BAILLIERE
CON ANUNCIOS Y REFERENCIAS AL COMERCIO É INDUSTRIA NACIONAL Y EXTRANJERA
Reconocido de utilidad por reales órdenes
Premiado con Medalla de Oro Exposición de Matanzas 1891 y Barcelona 1888. Medalla de Plata, París 1889, y Gran Diploma de Honor, Madrid, 1890. UN TOMO EN 4.º, DE MÁS DE 3.000 PÁGINAS. PRECIO: 20 pesetas en toda España y 25 en el extranjero. Publicación anual muy corregida y aumentada todos los años. Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios. Se hallará de venta en la librería editorial de D. G. Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías del reino, que se encargarán de proporcionar esta obra.

En la Administración de este periódico se reciben anuncios y comunicados á precios convencionales.

REPRESENTANTES
Hacen falta para una Compañía en todos los pueblos; buen sueldo. Inspectores de distrito, 5.000 ptas. Con sello. La Ibérica, Hita, 6, principal, Madrid. De 5 á 6.

TERRENOS A PLAZOS
Se venden en totalidad ó por solares, Plaza de Toros, Madrid, desde dos reales pie. Informes: Fritsch, fábrica de pianos; Villa Valerina; Antigua Huerta del Cura, barrio del Pacifico, teléfono 1.102; Avisos, 17, Mayor, bazar de corbatas.

JO.—Pasta universal para limpiar metales, oro, plata, corbe, latón, espejos y vidrio. Con dicha pasta se obtendrá un brillante excepcional es muy curioso al emplearla y económico. Acompaña el prospecto cómo se ha de usar. De venta, Hileras, 8, portería.

Liquidación de muebles y sillerías: Lhay juego de sillas, de maple, muy barato; Mesonero Romanos, 3.

PIANOS FRITSCH
Fabricante de pianos á mano y de manubrio; compostura y afinación. Se encarga de afinación y reparación en provincias. Talleres: barrio del Pacifico, Villa Valerina, teléfono 1.102. Despacho: 17, Mayor, bazar de corbatas.

Se admiten esquemas de defunción Shasta las tres de la tarde. Se venden coches de todas clases. Alfonso X, núm. 5. Traspaso de dos cafés en el Centro. En el almócen de Marcial Martínez (hermano), Barrionuevo, 7 y 9, normarán.

EL AGUILA
Calle de Preciados, 3
Calle de Preciados, 3
GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS
Trajes tricot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42,50, 50, 60 y 70 pesetas. Sacos rusos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas. Capas, de 42,50, 52,50, 75, 87,50, 100, 112,50, 125 pesetas. Géneros para confeccionar á medida, en clases y periores. Especialidad en capas, batas y demás prendas de abrigo. Togas, de 75, 100 y 125 pesetas.

PRECIO FIJO
SE VENDEN
cuatro magnificas puertas vidrieras para portada, con lunas de gran tamaño de una pieza. Darán razón, 49, FUENCARRAL 49,

49, FUENCARRAL, 49
Gammas inglesas.
Gammas del país.
Colchones de muelles.
Colchones tapizados.
Esta casa es la primera y única en su clase.
NO TIENE SUCURSALES
FUENCARRAL, 49

podido salvarles!... ¡vos no lo habéis querido!...
Creía asistir á la muerte del último hijo de Raul.
En aquel momento el recuerdo de su manuscrito, confiado al procurador Durandín, pasó por su imaginación.
Aquel hombre le había engañado indudablemente; pero ¿qué le importaba ya? ¿De qué podía servir en adelante el continuar la lucha? Los únicos que quedaban eran el duque de Compans y la duquesa de Maillepré, colocados el uno junto al otro; ¡un hijo adúltero y su madre culpable!...
Jaime Western permanecía aun arrodillado junto al cuerpo de Berta, cuando entró Biot en la habitación.
La duquesa viuda se habla adormecido tranquilamente en su sillón, y Oguah murmuraba su canto, tendido sobre la alfombra...
Tres días después del desafío en los cerros de Saint-Chaumont, es decir, el mismo en que Santa fué conducida á la casita de recreo del duque de Compans, la baronesa de Roye había ofrecido á Gastón devolverle el patrimonio de sus mayores, y quería cumplirle la palabra; pero Gastón, como ya sabemos, se creía muy lejos de París, y la baronesa debía, so pena de confesar inmediatamente su farsa, retardar el cumplimiento de su promesa.
Había dicho al herido que su pretendido hermano estaba en la capital, y se necesitaba, por lo menos, el tiempo preciso para escribir á ella.
La baronesa, inclinada á sacrificar al amor un caudal que había pagado tan caro, deseaba á lo menos que este amor no se desvaneciera ante sus ojos; quería ser dichosa, aunque sólo fuese un día, dichosa completamente, bastante dichosa, para poder desfilár al porvenir; y era indudable que si Gastón llegaba á penetrar que aquel supuesto castillo no era más que una casa de París, pretendería salir sobre la marcha y correr en busca de Santa.
Si, la imagen de Santa, que se había desaparecido por un instante á las primeras emociones del amor, volvió á aparecer más tierna y adorada en la memoria del enfermo.

Siempre que Cármen no se hallaba á su lado para encadenar su inteligencia y su corazón con la magia encantadora de su prestigio, Gastón se encontraba solo con Santa, que iba á iluminar la soledad del herido con su sonrisa candorosa.
Estos dos efectos ocupaban entonces cada uno un lugar en su corazón.
Carmen le subyugaba y le asombraba; Gastón se hincaba de rodillas ante aquella beldad sin igual, cuya frente de reina se inclinaba sobre él, y que le hablaba como una esclava.
El fuego de pasión circulaba por sus venas, como un elixir benéfico, que daba vigor á su adormecida juventud. Se sentía reanimado con aquel amor venturoso, se sentía renacer; el corazón latía con más libertad en su ensanchado pecho. Todo lo olvidaba al lado de Carmen: perdía de vista los resentimientos de sus pasadas desgracias; cerraba los ojos á las brillantes perspectivas del porvenir; sólo quería ver el presente; se concentraba en su felicidad actual, y separaba su vista de sus futuros días, como si hubiese temido leer en ellos funestas amenazas.
Sin embargo, el corazón le anunciaba que aquella felicidad sería pasajera. Veía en torno de Carmen una especie de atmósfera fatal: las miradas de aquella mujer le encantaban; mas le llenaban al mismo tiempo de terror.
Ella, por su parte, ni esperaba ni temía. Su amor era de esos que aniquilan como el rayo. Carmen amaba hasta el extremo de no pensar, hasta el extremo de morir.
Habían pasado muchas horas juntos cambiando sus almas en dulcísimos éxtasis.
Gastón, cuya herida se cicatrizaba con rapidez, se tendía sobre los almohadones de seda de un ancho sofá, y Carmen se echaba á sus pies.
El enfermo se embriagaba al contemplarla tan hermosa, y ella, subyugada, estremecida, se doblegaba bajo el peso de aquella pasión, que le robaba sus colores, y demandaba piedad al amor.
Las palabras de entrambos eran dulces como caricias, armoniosas como el canto de las aves.
Cada acento, cada mirada era un placer, un

deseo dividido entre los dos, un deseo comprendido, una plegaria escuchada con pasión.
El tiempo se detenía para ellos: las horas no sonaban en sus oídos; se hallaban anonadados bajo el dulcísimo peso de su amor y prolongaban las quimeras divinas de su éxtasis.
Ambos eran jóvenes y hermosos.
¿No concedo Dios un día de felicidad á cada criatura?...
Cuando los negros cabellos de Carmen robaban la frente de Gastón; cuando sus ojos azules languideaban, ocultado el fuego de sus pupilas; cuando las palabras se extinguían en sus ardientes labios y sus bocas estremecidas se juntaban, ¿había para ellos un mañana?...
¿Qué existencia, por larga que sea, puede valer una hora? ¡Esa hora, que deja en el alma una huella indeleble, que pasa rápidamente delante del ser feliz, que la sigue en vano, esa hora que no vuelve jamás!... Pero cuando ellos se separaban, ¿cosa extraña sin duda! Gastón se refugiaba dentro de sí mismo, y sentía como un remordimiento en su corazón. Aquellas tiernas caricias no dejaban en su alma dulces recuerdos. El, que iba recobrando vigor con una especie de violencia desde el momento en que Carmen se echaba á sus pies, se sentía débil en la soledad, y entonces desesperaba... Desesperaba, y la imagen de Santa, evocada por su corazón, se ofrecía á su mente, dirigiéndole mudas reconvencciones.
¿A dónde se dirigiría aquel amor, que luchaba con el pensamiento de su hermana?...
Esta era una especie de aviso místico. El rostro de Santa, que él veía en sueño, no tenía ya radiante sonrisa de ángel; la hermosa niña lloraba, y tendía hacia él sus brazos suplicantes, como si le demandara auxilio.
Aquella temura era pura y hermosa, profunda como el amor, y que podía hacer oír aun su voz por cima de la voz de la pasión; era ese sentimiento exquisito y puro que germina y crece en el fondo de los corazones nobles, y que constituye el santo poder de las familias.
Gastón, aun en medio de la impetuosa conmoción de los primeros transportes del amor, guardaba siempre un lugar para aquel protector sentimiento. Su alma se hallaba parti-

da, y era precisa la presencia de la encantadora para colocar en segundo término el pensamiento santo de su hermana ausante.
Cuando se quedaba solo y Santa iba á recobrar el lugar que la usurpaban en el corazón de su hermano, éste reprochaba amargamente su permanencia inútil en la casa de un enemigo.
Su herida no era ya un obstáculo, y proponíase partir á la mañana siguiente con el alba; pero ésta aparecía trayendo consigo la seducción, encarnada en las facciones de la baronesa, y el convaleciente olvidaba sus remordimientos y aplacaba la cólera que sentía contra sí mismo.
Entonces todo le ofrecía una exusa: la distancia de París, su herida, que no estaba aun completamente curada... El amor volvía á triunfar de él, encadenándole á los pies de Carmen.
Esta temía también la soledad. Cuando entraba sola en su dormitorio, después de la felicidad del día, se acusaba de engañar á su joven amante, y lloraba, contemplando lo falso de su posición.
La fiebre se acostaba con ella en su abrasado lecho, de donde sus recuerdos delirantes ahuyentaban el sueño. Su corazón se partía al choque de la desesperación.
¿Era su vida un sueño?
Ella comprendía entonces el sentido misterioso de las palabras de Yáhel la gitana, y de Jan Vohr el higlander, y se estremecía al ver iluminadas las tinieblas de su inaudito horóscopo.
«Infante, tú serás hermoso; pero serás más hermosa...»
Cuando sus fatigados ojos se cerraban al fin, rendidos por el sueño, una voz limpia cantaba á su oído en las sombras de la noche:
«¿Adán te dirá su amor; Eva te ocultará su llama...»
Entonces se estremecía dolorosamente, y sus cerrados ojos veían á los dos extremos de la cabecera á Eva y á Adán; es decir, el rostro triste y dulce de María de Verannes y la lánguida mirada de Gastón.
Lágrimas ardientes corrían por sus mejillas; se despertaba, y clamaba á Dios, demandándole piedad.